

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

VI Congreso nacional socialista

REUNIÓN PREPARATORIA

Con una reunión preparatoria celebrada anoche en el Centro obrero de la calle de Pelayo, inauguró sus tareas el VI Congreso nacional socialista.

Abierta la sesión se procedió al nombramiento de la Mesa interina, resultando elegidos para componerla:

Isidoro Acevedo, delegado por Santander, presidente; Guillermo Torrijos, por las Agrupaciones de Guipúzcoa, y Manuel Abril, por la de Alicante, secretarios.

Seguidamente se nombró la Mesa definitiva, eligiendo presidente del Congreso al compañero Acevedo y vicepresidente al delegado por las Agrupaciones de Andalucía, compañero Rafael Salinas.

También se nombró dos secretarios para cada sesión, siendo elegidos para la primera David Nuño, delegado por Sama de Lancreo, y Manuel Suárez (de Gijón), delegado por Miranda de Ebro.

La Comisión de actas quedó compuesta por los compañeros Víctor Huergo, de Gijón; Bricio Serantes Echegaray, de Orense; y Blas Gutiérrez, de Palencia.

Fué así mismo elegida una Comisión compuesta de siete individuos encargados de revisar las Cuentas del Comité Nacional.

Terminada la constitución del Congreso, los delegados cambiaron impresiones sobre asuntos de régimen interior, terminando la reunión con el acuerdo de celebrar el próximo domingo un mitin de propaganda que se encargó de preparar la Comisión organizadora del Congreso.

LOS DELEGADOS

Anoche aún no se encontraban en Gijón todos los delegados, faltando entre otros los de Cataluña, algunos de Castilla y algunos también de Asturias; en total los representantes de unas 15 Agrupaciones.

Los que hasta la fecha han presentado sus credenciales son:

Por el Comité nacional, Pablo Iglesias y Adolfo Aienza.

Por la Agrupación de Palencia, Blas Gutiérrez; por la de Orense, Bricio Serantes Echegaray; por la de Erandio, Gregorio Aguirre; por la de Béjar, Ángel Suárez; por la de Burgos, Pedro Lucio;

por la de Elche, Germán Pedalba Mandisla; por la de Alicante, Manuel Abril Bos; por la de Gijón, Víctor Huergo y Eduardo Varela; por la de Quirós, Félix López; por la de Sama, David Nuño; por la de Arenas, Manuel Menéndez; por las de Ortuella, La Carrera, Gallarta y La Arboleda (Vizcaya), Antonio Fernández Rodríguez; por las de Madrid y Toledo, Francisco L. Caballero; por la de San Andrés (Asturias), Evaristo Maticorona; por las de Coruña y Ferrol, José Rodríguez; por la de Avilés, José García y Francisco Arias; por la de Zaragoza, Isidoro Achón; por la de Trubia, José Mendivil, José Sánchez y Balbino Menéndez; por las de Bilbao y Begoña, Toribio Pascual; por las de San Sebastián, Eibar y Vitoria, Guillermo Torrijos; por la del Astillero (Santander), Julio Sáez; por las de Santander y Miño, Isidoro Acevedo; por la de Mieres, Enrique Cuenya, Juan González y Juan Castro; por la de Miranda de Ebro, Manuel Suárez; por la de Soto del Barco, José Arias; por la de Muros de Pravia, Manuel del Busto; por la de Valladolid, Villanubla y Medina del Campo, Remigio Cabello; por la de Vigo, Enrique Botana; por las de Valencia, Pueblo nuevo del Mar y Játiva, Emilio López; por la de Oviedo, Bonifacio Martín y Joaquín Fernández; por la de Arnao, José F. Carballeda; por las de Palma de Mallorca y Manacor, Víctor Huergo.

PRIMERA SESIÓN PÚBLICA

Constitución del Congreso

Después de reunirse para cambiar impresiones en el Centro obrero de la calle de Pelayo, a las nueve y cuaito de la mañana de ayer dió comienzo la primera sesión pública del Congreso nacional socialista, tomando los delegados asiento en el patio de butacas del coliseo municipal.

Ocupa la presidencia el compañero Acevedo y ofician de secretarios Abril y Torrijos.

Leída y aprobada el acta de la sesión preparatoria que anteanoche se había celebrado en el Centro obrero de la Calle de Pelayo, el compañero Abril da cuenta del dictamen de la Comisión revisora de poderes.

Seguidamente, y mediante algunas aclaraciones, el Congreso declaró válidas las actas de los delegados que ayer mencionamos, más las de Antonio Lada, delegado por Lada; Manuel del Busto, por Muros de Pravia; Ignacio Zapico, por La Nueva; Manuel Díaz, por La Moral; Manuel Menéndez Calvo, por Grado; José A. González, por Cayás, y Manuel Vigil, por Candás y Pravia.

El compañero Salinas, presenta una comuni-

cación por la cual declaran adherirse al Congreso las sociedades de obreros agricultores de Teba, Peñarrubia y otras comarcas andaluzas.

Constituido ya definitivamente, el Congreso confirma los nombramientos de Mesa y Comisiones hechos anteayer con carácter interino.

Pasan á ocupar sus puestos los secretarios Manuel Suárez y David Nuño; el presidente recomienda á todos la mayor templanza para llevar las discusiones sin acaloramientos y con la mira única de defender las ideas que representan, y da comienzo la discusión del primer punto del orden del día.

Conducta y gestión del Comité

El compañero Iglesias hace uso de la palabra para tratar del asunto.

Comienza advirtiendo que los datos que va á exponer están en la Memoria que han recibido todos los correligionarios; pero que cree conveniente recordar algunos que á su juicio son más importantes.

Relata los progresos obtenidos por el partido socialista obrero desde la celebración del anterior Congreso, advirtiendo que después de publicada la Memoria se han constituido cuatro nuevas Agrupaciones tres en Asturias y una en Castro Urdiales.

Del constante crecimiento de las huestes socialistas deduce el orador que el partido obrero camina poco á poco; pero sin las paradas y retrasos á que están sujetos otros partidos que no realizan una labor tan seria y tan bien cimentada.

—Es muy satisfactorio para nosotros—dice—que aquí donde no hay educación política, aquí donde abundan los aventureros políticos que por igual se inclinan á derecha é izquierda con tal de escalar un puesto, tengamos fuerza en la opinión y contemos con el único partido organizado. Porque el republicano dividido en grupos, el carlista cayéndose á pedazos y los que turnan en el Gobierno sin otra fuerza que la que les proporciona el Poder, ninguno más tiene fuerza en la opinión.

Añade que el partido socialista ha hecho todo eso sin contar con inteligencias de primer orden y que no sólo ha progresado y progresa el número de sus conquistas económicas, sino también el de las conquistas políticas, como lo prueba el hecho de tener intervención en trece Municipios.

Afirma que el partido pesa cada vez más sobre el Gobierno y sobre el Parlamento, citando al objeto la campaña recientemente hecha contra

el proyecto de ley de huelgas, obligando al Gobierno á archivarlo acaso para siempre y tapar esa laguna con una circular de la fiscalía del Supremo.

—Y aún la relativa restricción que pone esa circular—añade—hemos de hacerla trizas cuando tengamos suficiente fuerza para ello, que en esto estriba todo.

Prosigue el orador manifestando que esos hechos demuestran que estaban equivocados los que decían á los socialistas que ingresarán en el campo republicano si querían conseguir algo, y asimismo los que desde otro campo aseguraban que nada bueno podía esperarse de la política.

—Todo esto no es gran cosa desde el punto de vista del mejoramiento inmediato; pero representa un gran triunfo moral por lo que enseña á los trabajadores indiferentes.

Recuerda también que merced á la oposición del partido socialista y de las sociedades obreras, hubo de retirar Alfonso González su antidemocrático proyecto de ley municipal.

Afirma que por esa misma causa no son hoy tan frecuentes como en otro tiempo los abusos de los patronos y de las autoridades para con los obreros, y cita algunos ejemplos para demostrarlo.

Explicando la actitud del partido respecto á la cuestión religiosa, dice que los socialistas no están ni pueden estar al lado de los curas al revés que predicán como solución la degollina de frailes.

—Nosotros, constantes en mantener la lucha de ideas, á la vez que respetamos á los curas como hombres vamos más allá que nadie persiguiendo la muerte de la Iglesia por medio de la confiscación de todos sus bienes. Ni combatimos al cura, ni al burgués, ni al militar; combatimos á las instituciones que representan.

En las protestas anticlericales mantuvimos igual criterio, riéndonos de las medias tintas de los que atacan á los frailes y defienden á los curas. Si el pueblo español hubiera sido educado con arreglo al criterio socialista, no hubiera degollado frailes como degolló en otro tiempo, pero tampoco los frailes hubieran vuelto á España.

Dice que un partido radical burgués que reorganizase la administración pública, sentase las costuras á la burocracia é impidiera que la gente de sable cobrara el barato, sería bien recibido por los socialistas.

Refiriéndose á la reciente campaña de Canalejas, recuerda que éste entró en un ministerio donde había oros, copas y hasta espadas, y que tuvo que salir sin conseguir nada de lo que se proponía. Declara que el partido socialista no lo combatió más que donde debía combatirlo para desmentir falsas especies respecto á pretendidas inteligencias entre Canalejas y los socialistas.

Expone que cuando se trató de crear el Instituto del Trabajo se le ofreció un puesto para él y varios para otros socialistas; á lo cual contestó el Comité Nacional que el partido socialista no podía aceptar ningún puesto pagado por el Gobierno.

Tratando sobre la huelga general de Barcelona, dice que aquel movimiento carecía de finalidad política y social, probándolo así el hecho de que los huelguistas no sabían lo que hacer una vez echados á la calle.

Explica la conducta de los socialistas en esa

cuestión, diciendo que si el movimiento de Barcelona hubiera sido siquiera un movimiento político que persiguiera la derrota de instituciones odiosas, los socialistas habrían tomado parte en él.

Recordando que algunos promovedores de aquella huelga declararon que perseguían con ella iniciar la revolución social, dice que ésta no puede plantearse hoy con probabilidades de triunfo, por falta de organización de los trabajadores.

Pone como ejemplo á Alemania, Bélgica y otros países donde los obreros tienen gran fuerza y donde sin embargo no se piensa en la huelga general, precisamente porque los revolucionarios de aquellos países conocen mejor las cuestiones sociales y saben que no es fácil dar la batalla decisiva con probabilidades de triunfo.

Terminado el discurso de Pablo Iglesias, pregunta el presidente si el Congreso aprueba la gestión política del Comité nacional dejando la económica para después de emitir informe la Comisión.

Los delegados contestan afirmativamente.

Acuérdase aplazar la discusión sobre el segundo punto del orden del día (*conducta y gestión de los concejales del partido*) hasta recibir datos de las Agrupaciones respectivas, pasando á discutir el punto tercero.

(Continuará.)

A defender el derecho de Asociación

La Federación Local y el Partido Socialista han repartido un manifiesto en el que se pone de relieve las malas artes de que se valen los patronos y los gobernantes para pisotear uno de los artículos de la Constitución Española: el que más trascendencia tiene para la vida obrera y desarrollo de su noble y emancipador ideal.

Lo que pasa en algunas regiones de España entre autoridades y patronos, y obreros que quieren hacer prevalecer sus derechos, dentro la legalidad, no tiene precedentes en los países civilizados.

Es preciso que los obreros conscientes formen compacta piña y hagan saber á las autoridades, desde la más alta á la más baja, que si no se respeta en todas sus partes el derecho que se consigna en el art. 13 de la Constitución, nos obligará á tomar una determinación violenta para hacer tabla rasa de todos los obstáculos que se opongan á nuestro libre desenvolvimiento.

La reunión tendrá efecto el día 8 á las diez de su mañana en el salón de actos públicos del «Centro Obrero», Plaza Mayor 16.

NOTAS SUELTAS

El miércoles de esta semana llegaron á Palma una caterva de monjas, que sin duda nos traerán la felicidad celestial y terrenal en este valle de lágrimas.

Al muelle fueron á recibirlas su padre espiritual, ó sea al obispo, tan guapo como él solo y lo «más granado» de la aristocracia mallorquina, en sus coches respectivos.

De entre esas «angelicales» criaturas distinguimos algunos palmitos hasta allí.

Quiera Dios que no se entere algún hermano Flaminio de por acá y haga una barbaridad.

* * *

Aunque el mitin organizado por los anarquistas de Gijón para preparar los ánimos contra el Congreso socialista haya resultado un fracaso, no es «óbice» para demostrar á los que no piensan como ellos, que eso de la «anarquía, armas al hombro y viva la libertad» es un contrasentido.

Como los hechos de esa familia dicen mucho más que cien artículos que pudiéramos publicar los socialistas encaminados á demostrar lo absolutistas y fanáticos que son los libertarios, hacemos aquí punto redondo.

Arbitrariedad en la mar

Se hace necesario que los obreros del mar al igual que los de la industria, acudan á los órganos defensores de la causa de los oprimidos á que den cuenta de las injusticias y arbitrariedades que con ellos cometen los que, por llevar la dirección y responsabilidad de un buque créense militar en el bando burgués. ¡Que equivocados están! Pues á pesar de pertenecer á la clase de Pilotos ó Capitanes no dejan de hallarse supeditados á las imposiciones y exigencias de las Compañías navieras; de consiguiente con sus estudios ó asignaturas cursadas, su puesto de combate se halla vacante en el gran ejército del proletariado, pues como obreros intelectuales deben de luchar por la misma causa que lucha el obrero manual.

Y debido á la falta de conocimientos de la cuestión social, es por lo que nos vemos obligados á lamentarnos de un acto cometido por el capitán del bergantín goleta «San Francisco» de la matrícula de Palma.

El muchacho del citado bergantín, frecuentemente era objeto de reprensiones por parte del Capitán llegando un día á maltratarlo de obra. Un hermano del muchacho que iba embarcado de marinero en el mismo barco, presenció el atropello que ese día se cometía con su hermano y salió en su defensa. Mediaron varias palabras entre Capitán y marinero, hasta que por fin este último dijo que, en llegando á Palma les entregase los papeles de contrata, de ambos hermanos; esto fué en Cartagena.

Una vez en Palma, como al marinero le pertenecía efectuar la descarga del buque, no se atrevió á pedir los papeles antes de ultimarla; pero sí que procuró buscar plaza en otro barco para cuando se hubiese ultimado la descarga poder embarcarse. Encontró plaza á bordo del «Bea-

triz» y una vez avistado con el contraaéstre, éste habló al Capitán, quien personalmente fué á bordo del «San Francisco» para que el Capitán le diera los papeles del indicado marineró, pues lo había embarcado al barco que él mandaba.

Contestóle el Capitán D. Luis Orell, (que así le llaman al que tan despóticamente ha procedido) que un hombre que él despachaba del buque de su mando, no debía ni podía embarcarlo otro Capitán de la misma casa.

El Capitán del «Beatriz» si fué á buscar los papeles del citado marineró, fué debido á que estaba de salida y tenía que despacharse. Ante las razones del Capitán Orell parece ser que mostró conformidad, pues el «Beatriz» ha salido y nuestro compañero ha quedado desembarcado.

¡Acto hermoso y humanitario! ¡Viva el despotismo y la arbitrariedad!

Esto ha sido la recompensa que ha obtenido un compañero nuestro por pedir justicia para con su hermano. De consiguiente, sepa D. Luis Orell y los amos del «San Francisco» que su tripulación es amante de la razón y de la justicia, pues el proceder de su Capitán es indigno de todo hombre.

La Sociedad del Puerto y Muelle de Palma ha protestado unánimemente de tal modo de proceder, la que procurará además darle la recompensa á que se ha hecho acreedor.

Sigan los marineros por el camino de la asociación, y lograrán ser respetados y ver realizados sus deseos. Por la Sociedad

EL PRESIDENTE.

LOS SOCIALISTAS

COMO SE CREA UN PARTIDO

Hace veinticinco años, apenas si llegaban á veinte los hombres decididos á fundar el partido socialista, resueltos á propagar las ideas que hoy congregan en Gijón á los representantes de los miles y miles de hombres que en tales ideas comulgan.

Y no ya por ser puñado insignificante, sino por su modestia y por su pobreza, el propósito de aquellos hombres parecía sueño ó delirio de grandezas.

Ha pasado el tiempo y aquel núcleo de hombres del taller en su mayoría, ha visto realizado su ideal, y de los cuatro puntos cardinales afluyen á hermosa villa asturiana, al emporio del trabajo, otros humildes obreros encargados de impulsar las ideas socialistas, encargados de adoptar aquellos medios que faciliten no sólo la propaganda sino que logren de las nuevas ideas más rendimiento de beneficios que sumar á los muchos logrados.

Ni la pobreza de aquellos *soñadores* ni su misma ignorancia, ni su obscuridad han sido obstáculo. Para lograr su anhelo han tenido la palanca de las palancas: voluntad.

Con voluntad los oscuros se han convertido en ilustres, los ignorantes en instruidos é inteligentes, los pobres en ricos.

Pusieron fé y voluntad al servicio de un ideal noble, honrado y humano y vencieron y vencen, tuvieron perseverancia y consiguieron ver colmados sus afanes.

El modesto núcleo luchó con el estado de silencio á que le condenaran las condiciones polí-

ticas que Cánovas imprimiera á la primera época de la restauración; luchó después con la indiferencia de los mismos obreros cuya condición ansiaba mejorar; luchó más tarde con la burla de todos, que estimaban delirio y vano afán sus nobles pretensiones; luchó con la hostilidad de afines y de enemigos; luchó con la calumnia que mata, con insidia que esteriliza, con el mismo Poder que persigue y contra el patrono que mata de hambre; luchó con todo y venció.

El modesto núcleo se convirtió en veinte núcleos á los diez años, y hoy puede presentar y presenta en batalla 80 núcleos importantes, y ofrece á la consideración de todos un influjo decisivo y predominante en la clase obrera, periódicos, Municipios invadidos, todas las señales, eu suma, de un porvenir lisonjero y de un presente próspero.

Hoy la indiferencia se trocó en simpatía y calor, la injuria y la burla en consideración, la hostilidad del Poder en respeto y aun, en temor.

La voluntad obró el milagro, y ello nos dice cómo deben trabajar cuantos tienen ideales, como la labor desinteresada y noble tienen siempre su recompensa, como hay que fiarlo todo al propio esfuerzo y no esperar nada de milagros.

Fé y voluntad fueron los factores que formaron el partido que hoy se reúne en Gijón por sexta vez.

JUAN JOSÉ MORARÓ.

EL DERRIBO DE LAS MURALLAS

Quisiera tener la inteligencia grande, sublime, clara y despejada, sin los obstáculos y perturbaciones que dan las necesidades materiales de la vida proletaria, para que mi cerebro funcionara rápido y sin estorbos, pero tratándose de un obrero manual que solo disfruta de un salario ínfimo á sus necesidades, es imposible disponer un momento de reposo, que no sea molestado y entorpecido el funcionamiento de sus facultades intelectuales, cuya falta de instrucción le impide poderosamente el desarrollo y el perfeccionamiento de su ideal.

Las tribulaciones que sufre la clase productora, han sido son y serán los baluartes en que se fortifican los burgueses para aniquilar cobardemente á los desheredados, únicos factores de utilidad principal para la regeneración humana.

Al tomar la pluma quisiera manejarla con la facilidad y el conocimiento práctico que manejo las herramientas para elaborar madera.

Al querer dar forma á este artículo, desearía me fuera tan fácil como el moldear un modelo de tal ó cual importancia y estoy en la seguridad del éxito de mi empresa, pero guiado con el solo objeto de manifestar mi modo de pensar en tan trascendental asunto, es que confló con la sinceridad de los que se molesten en leer mis atrevidas apreciaciones.

Hace años que se venía trabajando para conseguir el derribo, la higiene lo señalaba como indispensable para la salud pública, la industria y el comercio demostraba que era de todo punto necesario para el mejoramiento y desarrollo de las mismas, pero todo eran obstáculos, todo eran inconvenientes, todo eran impedimentos hijos de

la política, debido á pura fantasía de los partidos turnantes en el poder, y hoy que esos partidos están próximos á desaparecer por ser sus prohombres carcomidos y anticuarios, porque la Política es *Universidad* de corrupción y de desnaturalizados, *cátedra* de hipócritas y ambiciosos, *centro* de deshonras y odios, *fomento* de gandules y malhechores, *fuelle* inagotable de crímenes y venganzas, *manantial* que no se agota de ruinas y desastres, mas hoy que para la honra y prosperidad de nuestra España, es preciso un cambio radical, y para este cambio, para esta prosperidad, para el progreso y para la honra nacional, es preciso hombres nuevos con ardor juvenil, hombres con ideas sanas y avanzadas, sin oscurantismos ni pasiones individuales, hombres dispuestos y decididos á trabajar con fé y lealtad, sin ambición y sin egoísmo, y sobre todo que no quieran lo que no es suyo, pues ante el temor de verse arrollados y perder el poder, han querido sepultar su vida pública, con el permiso del derribo de las murallas.

Las murallas van cayendo á los golpes de las herramientas manejadas por los obreros.

El permiso para derribarlas, la condonación del territorio amurallado con sus fosos al pueblo ó sea á sus representantes, se debe á ciertos hombres (que venciendo sus escrúpulos políticos) han cooperado con su valiosa influencia, habiendo cumplido con el indispensable amor patriótico.

¿Y para cumplir con su deber el hijo con su madre-patria? ¿es deber de sus patricios pagar este trabajo? Convengo que es justo y lógico que el trabajo se pague, pero que sea en compensación á la importancia del mismo, no trato de discutir los méritos individuales de ciertas personalidades, pero ya que una corporación que debe de ser puramente económica, por el menor hecho de haber contribuido en el bien de su pueblo natal, declara hijos ilustres á hombres políticos, á quien no conocemos, á quien solo en tiempo de elecciones se acuerdan de sus paisanos y viven tan separados de su nativa Ciudad, siendo preciso para el bien del progreso que los ilustres vivan entre los oscuros y sirvan de base para la ilustración de sus semejantes.

Pues ya que el Ayuntamiento declara hijos ilustres á los que han puesto su influencia para derribarlas, ¿que título, que honor, que nombre, dará á los que son los verdaderos que las derriban?

Seguramente los señores del municipio no se han ocupado en este asunto y no es de extrañar, para los trabajadores, para los desheredados, para los mártires de la explotación sus señorías no se molestan ni se preocupan en nada, son obreros y están trabajando á cuenta de un empresario que les está explotando y faltando al acuerdo tomado por el excelentísimo Ayuntamiento. Vamos, señores del consistorio, para merecer las simpatías del pueblo es preciso no tener escrúpulos ni fanatismos políticos, tened un poco de humanidad, tomad la molestia de ir á ver trabajar á esos héroes, (y por no sufrir los sofocantes rayos del sol dada la fuerte temperatura que reina, tomad una sombrilla y os guardará el cutis) y vereis la pesada tarea que realizan los hijos del pueblo! y después juzgareis si son acreedores y merecedores á lo que de derecho les pertenece,

Obreros, hermanos de fatigas y penalidades, no confiéis ni esperéis nada de nuestros adver-

sarios, esperad y confiad, esperemos y confiemos en ¡el Porvenir de Palma!

JAIME VICENS MASSANET.

Este trabajo, al que damos cabida hoy, hace dos semanas lo teníamos por publicar, pero que nos fué imposible por exceso de original.

Huelga de Hojalateros

No es cierto que la huelga declarada en las fábricas de conservas de los señores Rosselló y Esteva haya terminado de un modo satisfactorio, como aseguró la prensa burguesa, por convenir quizá á los intereses de dichos explotadores.

Estos manifestaron á los huelguistas, delante de la primera autoridad civil, que sólo estaban dispuestos á admitir á dos obreros en cada una de las mencionadas fábricas, condiciones que de ninguna manera son aceptables, como no lo fueron por unanimidad de los huelguistas.

Parece imposible que fabricantes que han hecho una fortuna explotando á los obreros, les nieguen unas modestas peticiones que ya todos los obreros de dicho ramo disfrutaban en los demás talleres.

Lo que se proponen tan soberbios explotadores se ve claramente: reclutar obreros que desconozcan sus derechos y deberes á fin de que la Sociedad de hojalateros y lampistas sufra un descalabro, cosa que no lograrán ni ahora ni nunca esos vampiros.

Conviene consignar un hecho que han consumado estos ruines fabricantes; han llevado su cólera al extremo de despedir á dos mujeres, por el enorme delito de ser las madres de dos huelguistas. ¡Valiente represalia que sólo sirve para demostrar lo que son esos dos tipejos!

Los huelguistas se muestran dedidos á luchar hasta conseguir lo que tan justamente reclaman.

OTRA VEZ, EXPLOTADORES

No es otro el calificativo que merece el encabezamiento de estas líneas, refiriéndome al remitido insertado en EL OBRERO BALEAR de fecha 16 de Agosto.

Las excusas que en dicho remitido alega el señor Bordoy son tan oscuras, pues les falta la claridad, y las comparo á las aguas turbias é intransparentes, que han entrado en un período de putrefacción.

Lo que no me cabe en mi imaginación es que el encargado del taller del Sr. Vidal, invite á los lectores á que juzguen la razón de ambas partes.

¡¡Infeliz!! sí, llámole infeliz, porque si no lo fuera ya no hubiérase atrevido á proponer semejante cosa; es que debido á su orgullo por el cargo que desempeña, no se acuerda que es pobre de imaginación y le falta, por desgracia, talento para demostrar al público su incapacidad; él no tiene en cuenta que de encargado puede pasar en un momento dado á obrero, y dígame el señor Bordoy ¿le gustaría que sus superiores cometiesen con él injusticias como las que con frecuencia él comete con aquellos á quienes manda? porque si dice que tales injusticias no hace, yo estoy dispuesta á demostrarle en cualquiera ocasión, lo contrario; bástame haber leído el medio ruin de que se vale para defenderse, poniendo en juego á una criatura, á quién dice la hacía servir para mis servicios en vez de enseñarla. Mentira.

Enhorabuena que él tuviese deseos de reemplazarme por alguna protegida suya, pero que no alegue razones sobre este extremo, tan torpes, que no tienen el más pequeño fundamento.

La huérfana que alude en su penúltimo párrafo, bien sabe el señor Bordoy, que antes de despedirme, ya trabajaba en el taller de que es encargado y por lo tanto no se la dió trabajo después de haber sido yo despedida.

Tantos cargos podría hacer yo al señor Bordoy, que con ellos sería necesario emborronar muchas cuartillas y como quiera que mis ocupaciones no me lo permiten, me concretaré á decirle que me afirmo y ratifico en mi primer escrito y que soy yo la que invito á todos los operarios á que digan el trato que acostumbra dar dicho señor, y estoy segura que todos ha de hacerme á mi justicia.

MARGARITA VICENS.

La Junta Local de Reformas Sociales

El lunes primero del actual se reunió en la Casa Consistorial la Junta Local de Reformas Sociales, acordándose por unanimidad ratificarse en los acuerdos tomados anteriormente, de los cuales ya tienen noticia los lectores, y que, gracias á la testarudez de los Presidentes anteriores, no se habían podido aun llevar á efecto.

DE TODAS PARTES

PALMA

Las Sociedades «Centro de Obreros en Hierro» y «La Unión Herrera Mallorquina» concluidos los trabajos de la fusión han constituido la nueva Sociedad con el nombre de «La Metalúrgica» y nombrado para la Junta Directiva á los compañeros siguientes:

Presidente, Sebastián Crespi.—Vice-presidente, Rafael Soler.—Secretario 1.º, Miguel Vivó.—Secretario 2.º, José Calatayud.—Depositario, Miguel Caubét.—Contador, Sebastián Suau.

Vocales.—1.º, Juan Paulí.—2.º, Gabriel Jaime.—3.º, Sebastián Cañellas.—4.º, Jaime Quétglas.—5.º, Gabriel Gomila.

Dichos compañeros saludan á todos los que luchan por la causa del trabajo.

—La «Unión de Curtidores» ha acordado dirigir á los patronos de dicha industria las siguientes peticiones:

- 1.ª Que á todos los operarios de dicho gremio se les aumente el salario el 15 por 100.
- 2.ª Que se respete el derecho de asociación á todos los operarios de las fábricas.

—Desde que anunciamos que daríamos cuenta de las cantidades entregadas á las familias de nuestros infortunados compañeros Escudero y Rigo, hemos recibido nuevos donativos, por lo que nos será preciso continuarlos en la lista de suscripción, pero que el exceso de original nos lo veda hoy.

—La Sociedad «Centro de Albañiles» ha votado una cantidad mensual para el sostenimiento y prosperidad del «Orfeón Obrero Balear».

Nos complace ver como los obreros albañiles procuran dar vida á un organismo que tiende á inculcar la cultura en la masa obrera.

—Aquellos de nuestros colaboradores que nos hayan enviado trabajos y sufran éstos alguna demora les rogamos nos lo dispensen; la causa obedece al exceso de original que obra en nuestro poder.

Círculo Socialista

AGRUPACIÓN DE PALMA

El Comité de dicho Círculo celebra sesión ordinaria todos los lunes á las ocho de la noche en su domicilio social, Plaza Mayor, 16.

INSTANTÁNEAS

IMPRESIONES RECIBIDAS EN PARÍS

Y EN SU

Exposición Universal de 1900

POR

SEBASTIAN CRESPI

De tan interesante folleto ha hecho una reducida tirada nuestro compañero, que se venderá al precio de 50 céntimos para los obreros asociados y á 1 peseta para el público.

Se halla de venta en la administración de EL OBRERO BALEAR.

ELS DOS ESPERITS

DRAMA SOCIAL

POR DON JUAN TORRENDELL

PRECIO: 2 PSETAS

LA NUEVA ERA

Aparece el 1.º y 16 de cada mes

CON LA COLABORACIÓN

DE LOS PRINCIPALES SOCIALISTAS

Ptas. 150 trimestre.—Núm. suelto 25 céntimos

Dirección

Alcalá, 89; entresuelo, Madrid

Imp. F. Soler.—Sonquistador, 43 y 45.